



» PUNTO Y APARTE

## Alertas *light* y estados por deuda en aprietos

Por Angeles Aguilar

aguilar.thomas.3@gmail.com

**T**oma chocolate y paga lo que debes... Una de las principales preocupaciones, para las finanzas públicas, es la deuda de los estados.

En los últimos 15 años los pasivos de esas entidades se quintuplicaron y hoy significan unos 565 mil millones de pesos.

Por si fuera poco, en los últimos 8 años en promedio su gasto a la inversión apenas ascendió a unos 100 mil millones de pesos, mientras que lo que se deroga en servicios personales y administrativos, se deterioró al pasar de unos 250 mil millones de pesos a unos 400 mil millones de pesos.

Si bien desde hace un par de años se llevaron a cabo múltiples esfuerzos para mantener a raya la deuda, por ahí persisten entidades que deben hasta lo que no tienen...

**Semáforo descompuesto...** Como quiera, en este año una serie de cambios en el entorno y la legislación podrían llevar a las entidades a hacer ajustes en la manera en la que se ejerce el gasto y se adquiere deuda.

Humberto Panti, director de califica-

ciones subsoberanas de Fitch, apunta que por lo pronto el 1º de abril deberán darse a conocer los parámetros para el sistema de alertas que se aprobó dentro de la Ley de Disciplina Financiera, y el cual categorizará la deuda de los estados en "sostenible", "en observación" y "elevada".

Sin embargo, los estándares para la creación de dicho semáforo podrían ser más *light* de lo deseable. Se anticipa que sólo aquellos estados con un nivel de deuda superior al 120% de sus ingresos, quedarán en la lista negra.

Aun así, los que de plano no se salvan, dado su nivel de deuda y pasivos, son Coahuila, Quintana Roo y Veracruz...

**Penas y penas...** Asimismo, nuevos retos ennegrecen el panorama. El incremento en la tasa de interés podría encarecer el costo de la deuda.

Se anticipa que en el año la TIIE de Banxico podría llegar al 7.25%, lo que será un auténtico predicamento para Sonora, cuyo servicio de la deuda asciende al 312% de su ahorro interno, Michoacán con 173%, Tamaulipas con 137% y Baja California con 121 por ciento.

A esto sume el inminente riesgo de las políticas proteccionistas de EU vin-

culadas a comercio y migración, las cuales podrían golpear las finanzas estatales.

Puntualmente, los más vulnerables a una baja en el comercio bilateral son Chihuahua con una dependencia a las exportaciones del 123% de su PIB, BC con 117% y Coahuila con un 94%, pero afectaría a por lo menos 9 estados incluido NL, con una susceptibilidad a esta actividad del 42 por ciento.

De igual forma, receptores de remesas como Michoacán, Guerrero y Oaxaca también se las verán negras, pues dependen en 9.7%, 7.8% y 7.4% respectivamente de esos envíos de dinero. Ahora si al perro más flaco se le cargan las pulgas...

### INFLACIÓN HASTA 5.3% EN 2018

**¡Suben!...** Al arranque de este complicado año los precios al productor avanzaron 12.3%.

Gabriela Siller, analista de Banco Base, apunta que lo anterior implica que en los próximos 13 meses esa alza podría trasladarse a los precios al consumidor, con lo que no descartó terminar 2017 con una inflación del 5% y arrancar enero del 2018 con una del 5.3%. Como ve, los precios altos van para largo...